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  在青浦朱家角古镇区的大街小巷

间， 经常可以看到一个高大忙碌的身

影。 提起他， 老百姓都赞不绝口： “薛

书记是好书记， 帮大家解决了很多实际

问题。” 老百姓口中的薛书记， 是青浦

区人大代表、 原大新街居委会书记薛顺

德。 薛顺德当代表已有 13 年， 是青浦

区第四、 第五、 第六届人大代表。

薛顺德说： “我来自基层， 我最关

注来自人民群众的呼声， 致力于为百姓

排忧解难。”

当代表十余年来， 薛顺德共提出

45 条代表建议， 解决采纳率在 75%以

上。 这些代表建议都是在充分走访调研

的基础上， 汇聚民意精心提炼而成的。

如朱家角地区六幢老公房置换过程中，

每幢楼总有少部分居民不肯签字， 造成

置换工作停滞不前。 为保障大多数居民

的根本利益， 薛顺德提出了《关于优化

老公房置换工作的建议》。 经过反复研

讨论证， 最终确定了签字同意率达到

90%即可开展置换的方案， 置换工作也

按期圆满完成。

又如， 薛顺德在人大代表进社区时

收到老百姓反映， 长三角示范区 6 路公

交线路开通后， 复兴路沪青平公路和东

方绿舟两个站点难以满足出行需求， 居

民乘车不便。 了解这一情况后， 薛顺德

实地查看并提出了《关于长三角示范区

6 路增加公交车停靠站的建议》， 该建

议得到青浦区有关部门的重视与解决。

薛顺德说： “如果不说不做， 几年一晃

也就这么过去了， 不但对不起人大代表

这个称号， 更对不起广大选民的信任和

人民群众的期待。”

尽管是有着丰富经验的连任代表，

但在每次提出意见建议前， 薛顺德仍会

反复查阅资料， 确保事由真实、 建议可

行。 例如在提出《关于东井街辖区内文

物保护建筑房屋修缮的建议》 时， 薛顺

德主动学习文物保护相关法律法规， 明

确古建筑修缮的责任单位， 为建议的落

实提供理论依据。 又如， 薛顺德在走访

居民过程中了解到， 目前重残无业、 低

保等困难群体医疗费用自负部分可以再

次申请按比例报销， 但这一可以大大减

轻困难群体日常就医支出的利好政策，

在报销时却因为手续复杂、 时限紧张而

将部分人拦在门外。 为此， 他提出了

《关于简化报销手续， 让特殊人群少跑

路的建议》。 目前， 区医保局已通过大

数据平台实现医疗费报销直接转入个人

银行卡， 有效解决了困难群体二次报销

的困难。

薛顺德说， 唯有牢记人大代表的初

心使命， 立足本职工作， 发挥自身优

势， 尽心履职、 为民代言， 才能不负人

民不负重托。

薛顺德：尽职尽责当好人民群众的代言人
代表风采

□ 青浦人大供稿

  “过去一年， 我调研了不同年龄阶

段的生育主体， 发现许多人都对生育怀

有一种焦虑状态， 主要体现在‘五个

怕’， 即怕怀不上、 怕生不好、 怕生得

痛、 怕养不好、 怕教不好。” 市人大代

表、 中国福利会国际和平妇幼保健院副

院长王彦林总结了目前所遇到的生育瓶

颈问题。

去年年底，上海正式发出开展“生育

友好岗”就业模式试点工作的通知。如何

落实“生育友好岗”，推进生育友好城市

的建设也是今年上海两会的热点。

“五个怕”困住了生育的热情

王彦林进一步解释目前生育焦虑问

题， 第一个怕的焦虑情绪来自于备孕的

家庭， 就怕怀不上。 第二怕是怕生出来

的孩子不健康。 王彦林指出， 上海周边

生育环境比较好，没有地方病。 但同时，

由于上海不强制婚检，导致婚检率不高，

一些基因遗传疾病隐匿其中。 再加上省

市间的人员流动， 因此新生儿出生缺陷

率不算很低。王彦林建议，政府要加大对

于遏制出生缺陷方面的筛查投入。

第三怕则是怕生得痛。 王彦林表

示， 现在要求剖宫产的人数大幅增加，

似乎自然顺产变成一件危险的事情。 王

彦林认为需要在全社会做一些科普， 让

产妇都能根据自身身体实际情况， 选择

最健康的生育方式。

第四怕养不好。 对此， 王彦林表

示， 现在处于一个信息茧房的时代， 因

此特别需要全社会重塑健康的生育养育

文化的价值观。

第五怕教不好。 王彦林建议本市完

善相关的生育津贴体系， 同时加强多样

化的托育服务。 “比如我们 15 分钟生

活圈一老一小的托育养老机构是不是比

邻而建， 能否让双方互动起来。” 王彦

林建议。

除此之外， 王彦林还建议鼓励男女

共担养育责任： “除了给男性婚假、 育

儿假， 还要鼓励男性参与到育儿中去，

理解女性， 让更多的女性即使回归家

庭， 也依然有社会价值的认同感。”

完善生育友好岗配套措施

市人大代表朱雪芹认为， 生育友好

岗的推出旨在帮助员工平衡工作与家

庭， 企业因此亦能够吸引更多优秀人

才， 如此才更符合建设生育友好型社会

的政策指向。 因此， 如何支持“生育友

好岗” 政策， 进一步完善配套措施， 减

轻企业管理成本与经济成本， 是一个非

常值得关注的问题。

她指出， 企业在设立生育友好岗过

程中管理成本增加， 企业需要投入更多

的时间和精力来协调不同员工的工作安

排以确保工作的连续性及效率。

同时， 为支持建设生育友好岗， 企

业可能需要提供更多的员工福利和设

施， 如建立儿童托管服务、 母婴室等。

因此政府应当出台相应经济优惠政策以

缓解企业在此过程中的经济压力。

为此， 建议减轻企业管理成本， 对

于设置生育友好岗的企业给予定期技能

培训补贴。 “这不仅能降低企业的培训

成本， 还能提升整体员工素质， 促进企

业文化的积极建设。” 朱雪芹说。

其次， 政府可以定期举办招聘会以

实现劳动者与企业的高适配性， 帮助企

业快速找到合适的员工， 降低招聘成

本， 还能提高员工与岗位的匹配度， 减

少企业因人才流失而进行反复的招聘与

培训工作所付出的管理成本。 政府还要

加大对企业设置生育友好岗方面用工管

理的指导帮扶力度。

在减轻企业经济成本方面， 朱雪芹

建议将男性陪产假的工资纳入生育保险

待遇给付范围， 对设置生育友好岗的企

业， 出台税收优惠政策。 对于生育友好

岗员工的医保等费用， 由政府设定比例

向企业返还。

打造“五分钟遛娃圈”

针对当前室外环境适幼化程度不

高， 托幼、 托管服务体系不够健全等问

题， 对于细化落实上海的生育支持政

策， 市人大代表时筠仑建议， 加快推进

室外环境适幼化改造。 结合儿童友好先

行实践区打造、 儿童友好空间建设等工

作， 在完善儿童室内活动场所、 设施的

同时， 加大室外环境适幼化改造力度，

让婴幼儿和儿童更多地接触阳光和大自

然。 “比如， 布局更多儿童友好型口袋

公园； 针对有些缺乏儿童游乐设施的小

区进行适幼化改造， 增加滑滑梯、 秋

千、 沙滩等儿童喜爱的玩乐设施， 让幼

儿下楼或者短暂步行即可游玩， 为市民

打造便利的‘五分钟遛娃圈’。” 时筠仑

说。

同时， 进一步健全托幼、 课后托管

等服务。 对于托幼服务， 依托街道、 居

委等， 提前掌握辖区幼儿情况以及托幼

意愿、 需求等， 优化宝宝屋等的布局，

提高托幼服务的匹配度和精准性。 对于

托管服务， 进一步完善学校课后服务体

系， 更好满足家长多元化、 个性化、 品

质化的托管需求， 破解双职工家庭的接

送难题； 继续办好爱心暑托班、 爱心寒

托班等， 可以通过学校提前了解报名意

愿， 更好分配暑托、 寒托资源， 加大片

区名额的统筹力度， 使公共托班资源惠

及更多人。

市人大代表还建议上海加大托育服

务供给， 将托育服务与学前教育融为一

体。 深化托幼一体化建设， 推动托幼服

务向小月龄幼儿延伸， 并同时完善科

学、 有序、 透明的市场准入标准和服务

于托幼一体建设的专业师资队伍。 另

外， 应给予三孩家庭定期免费育儿保姆

照护服务或适当减免第三孩的托育费

用。
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怕怀不上、怕生不好、怕生得痛、怕养不好、怕教不好 人大代表建言

解“五怕”难题 建生育友好城市
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